

CONDICIONES.

*Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.*

*No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.*

*EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.*

# El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRICIONES:

*Por un mes . . . 1.00*

*Número suelto .0.10*

*Comunicados y remitidos palabra .0.02*

*Avisos precio convencional*

*Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.*

Año II

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 5 DE ABRIL DE 1899.

Nº 188

## EL PACIFICO

REDACTOR,  
SALVADOR JIRÓN.

### Nuestras escuelas

Así como en todo, en materia de enseñanza, también nos alcanza el abandono, ó más bien dicho, la indiferencia y poco interés que se muestra por nosotros por allá en las alturas del Gobierno.

A ojo cerrado siguen y oyen al que mal ó bien le cae en suerte desempeñar la Inspección de las Escuelas, y aunque los hechos y el tiempo lleguen á convencer de error en la elección, es tal el amor propio que á veces los empleados superiores llegan á tener por conservar sus hechuras, que aunque el pueblo revente y las Juntas, verdaderas representantes de los intereses locales, eleven sus quejas y hagan notar los malos pasos de esos empleados, por allá se callan y como quien reviste en sí todo el poder y la sabiduría del acierto, ven con desdén y menosprecio lo que se les pide.

Días hace, y no días sino meses, que pronto formarán año, que tanto la Junta como los particulares trataron por la prensa lo incorrecto de varios procedimientos de la Inspección de Escuelas de esta Comarca, y á todo lo que se dijo, que en mucho envolvía sería responsabilidad moral, se hizo de oídos sordos y las cosas siguieron como antes y más bien peor, porque el aliento que toman los empleados favoreci-

dos con la impunidad, es una arma que sólo sirve para el perjuicio general.

Se llegan á creer absolutos y únicos dueños de la situación; y como el pueblo calle, hacen de las suyas en todo y disponen á su antojo de lo que tienen en sus manos.

Recordamos que lo que en meses pasados alborotó los ánimos contra el Inspector de Escuelas, fué la violenta disposición que tomó de separar dos maestros de sus puestos por hechos que sólo él conceptuó serios y de castigo inmediato.

Mucho se dijo entonces, mucho se escribió, trayendo á la memoria otros hechos tolerados y conocidos, y nada se hizo.

La Junta aunque también improbo los actos del Inspector, quiso no obstante y en obsequio del bien general, no insistir y dejar que las cosas siguieran su curso y que el señor Ministro y el público conocieran más tarde el desacierto que los llevaba.

Y eso no tardó. Pocos días después, el mismo Inspector, que en plena sesión de la Junta, faltando al respeto de ésta; dijo á los maestros destituidos, que no ocuparían en Costa Rica ningún puesto de enseñanza ni en lo más insignificante del país; le propuso con instancia á la maestra que así trataba, y por varias veces, la plaza de maestra en Miramar, que no aceptó, y últimamente figuró en el cuadro del personal docente de estas escuelas para el año corriente, que tampoco aceptó.

Con eso el señor Ministro y el

Inspector General de Enseñanza debieron conocer lo que era el Inspector local de esta Comarca y valorarlo como sus hechos lo aquilatan. Pero nada es así, y sigue figurando como el factotum de la enseñanza de Puntarenas, y ya vimos lo que acaba de hacer con la división de escuelas que se había resuelto hacer en bien del servicio de ellas.

Siempre hemos criticado acremente á aquellos que atacan á los extranjeros, porque hemos creído que no está en el origen, el mejor bien que se puede sacar de un individuo, pero no puede negarse que el amor patrio cría fuertes vínculos en la sociedad y es lo que purifica las acciones del hombre, en cuanto tienden al bien de su país.

Desde antes que el Inspector saliera con su negativa á dividir las escuelas, ya se conocía su oposición, tanto más reprehensible cuanto que era una especie de traición ó de juguete con la Junta, que se había prestado á hacer gastos que él conocía y que antes había aplaudido por la conveniencia que le traían; y desde entonces se dijo entre otras causas que lo hacían proceder así, el que la clase que está á cargo de la esposa suya, es él quien la da, y que dividiendo la escuela no lo podría hacer y esa maestra se nulificaba.

Aquí es, pues, donde vemos el interés, si lo que se asegura es cierto, y aquí es donde deveras habría razón para mirar con poca simpatía á los extranjeros que antes que al bien local miran el suyo.

Cuando el Inspector de hoy era simple Director, no se veía mal que

fuera su esposa maestra, pero después sí, porque él es quien tiene que velar por el buen cumplimiento con entera imparcialidad, que con ella no puede tener.

No es nuestra mira hacer guerra al empleado aludido: es sólo el objeto que llevamos de que sepa que se le conoce y que no es él el llamado á hacer el bien de la juventud de esta Comarca, como quizá lo piensen sus superiores.

Cuando usamos esta franqueza y claridad, es porque estamos en lo cierto de lo que decimos y de mucho más que podemos decir.

Bien se conoce que no nos guía nada de interés que no sea el del bien general, y por eso nos enfrentamos sin ver la entidad particular del individuo, sino la pública del empleado.

En días pasados se le hicieron cargos que dejó confirmados con el silencio, y sin embargo, nada se hace; y como esto no es para mirarlo así, de nuestra parte seguiremos hasta que las cosas queden en su lugar, pues nos falta mucho que exponer.

### "EL MUNDO DE LOS NIÑOS"

Precioso periodiquito semanal es el que publica en San José el señor don Alberto Masferrer. Hemos visto tres números de esa hoja, y podemos asegurar que es un juguete tan divertido como instructivo.

*El Mundo de los Niños* muestra á Costa Rica por un aspecto agradable, que, fuera de aquí, ha de dar alto concepto de nuestra sociabilidad.

De todo hay, y bueno, en este *corrongo chacalín* de nuestra prensa: biografías minúsculas, cuentecitos, fábulas, sentencias, juegos, noticias, problemas, adivinanzas, etcétera. No pudieron ponerle más adecuado nombre, *El Mundo de los Niños*; se entiende de los niños limpios, modosos, educaditos, bien lavados y bien peinados, no de esos arrapiezos que se revuelcan en medio del arroyo y tienen todas las

apariencias de un caribe en miniatura.

Pero ¡importuna partícula! una observación hemos de hacer al director del semanario infantil. No dudamos que el señor Masferrer se dignará de escucharnos sin fruncir el entrecejo, pues sabemos de él que es persona de claro entendimiento, discreta, ilustrada y de fina educación.

El punto á que nos referimos no es ningún arco de iglesia: se trata simplemente de que *El Mundo de los Niños* sea un dechado no sólo en la sustancia sino en la forma también. Así como no se deben presentar á los minúsculos lectores de ese simpático periodiquín lecciones de inmoralidad, conviene que, en cuanto sea posible, no las reciban tampoco de mal gusto literario ni de lenguaje antigramatical.

Hacemos esta observación porque hemos visto en *El Mundo de los Niños* un artículo, firmado por cierto, que no está escrito en castellano. Poco es un solo artículo en tres números; pero preferible sería que no hubiese ninguno.

El escrito á que nos referimos es un chaparrón de solecismos y barbarismos. Suponemos que el señor Masferrer tuvo que admitir ese adfeso por pura deferencia, por esa característica debilidad nuestra, que de la más extravagante exigencia hace un serio compromiso.

Quiera Dios que el director del semanario bebé no vuelva á verse en otro apuro semejante; aunque sería preferible pedir á Su Divina Majestad que dé al señor Masferrer la resolución necesaria para repeler á los barbarizantes, que tratan de invadir el campo de la infancia.

Sin el lunarcito que hemos apuntado, nada tendríamos que decir de *El Mundo de los Niños* que no fuese cumplidísimo elogio.

### QUESTION CENTRO-AMERICANA.

(Á MI AMIGO DON SALVADOR JIRÓN).

Con motivo de la cuestión que hoy preocupa los ánimos del Go-

bierno Americano respecto del Canal Centroamericano, yo pregunto ansioso é investigo cuál será nuestro porvenir? En verdad, estamos nosotros, costarricenses y nicaragüenses, á ser llamados *yankees*, dentro de poco; hemos de desaparecer de nuestra historia y de nuestra raza, por el poder absorbente de lo poderoso y grande ó se nos respetará?

Cosas son estas que merecen un estudio especial de nuestros estadistas y políticos; hay dos puntos extremos que se tocan: dos razas que se chocan: dos poderes que se repelen; miras que se oponen y entidades que representan cada una un problema distinto en el progreso humano.

Así vemos los países latinos con la América de Monroe: la Francia con Inglaterra es el antiguo Continente, etc., sosteniéndose allí un verdadero bloqueo continental de intereses opuestos, de codicia, ambiciones y poderíos insaciables de tierras y mares; y armándose cada día más, perdiendo con eso su fuerza legal y moral, pues los pueblos se empobrecen y se expatrian debido á los grandes emolumentos que les sacan para sostener esas potencias, armadas siempre y amenazantes.

El problema para muchos es concluyente; depende de pactos que entre sí hagan las naciones poderosas, y entonces ¡ay de los pequeños! ¡ay de nosotros! Estamos llamados á desaparecer del mapa como nación independiente.

El único contrapeso que pudiera haber sería el de que por su mucha ambición y codicia de conquistas, no pudieran entenderse las naciones grandes entre sí, para repartirse estos pueblos pequeños y menores de edad, que nacieron á principios de este siglo, y que en los comienzos del entrante morirán para su raza y para su historia; pues la guerra ya creo que nos la tienen declarada; y esa ruta, ese prodigioso Canal, con las aguas que desbor-

darán de uno y otro mar, nos ahogarán y ¡adiós paisitos!....

Su amigo,

FRANC<sup>o</sup> JOSÉ SABORÍO.

San José, 28 de Marzo de 1899.

NOTICIAS DE NICARAQUA.

(EXTRACTO DE NUESTROS CANJES).

—Vemos en *El Comercio* que á don Tomás Martínez y á don Salvador Lezama les impusieron una multa de cien pesos á cada uno «por haber viajado sin pasaporte.» Cartas de Managua cuentan que el viaje de los señores citados fué al monte, para buscar en él un escondite durante la revolución de Bluefields. Por esto se ve que en la vecina tierra es peligroso ocultarse (cuesta cien pesos), y mucho más peligroso todavía el no esconderse. A cualquiera le dan ganas de ser nicaragüense!

—Por personas que procedentes de la Mosquitia han llegado al Limón, se sabe que hay en las cárceles de Bluefields como docientos reos políticos, siete de ellos con grillos, y que á la ciudad del Rama le ha impuesto el Gobierno una multa de docientos mil pesos. Debemos advertir que en la tal ciudad apenas habrá cien casas.

—Un individuo que se llama Ramón Molina Caldera ha estado publicando, en *El Independiente*, de León, furibundos artículos contra don Enrique Guzmán, con motivo ó pretexto de las *Cartas de la costa*, que nuestros lectores habrán visto en *La Opinión*, de San José. De oro y azul pone Molina Caldera á Guzmán: entre otros piropos le llama *toboba literaria*. No se explica tanta ira por las *Cartas de la costa*: suponemos que algún agravio sangriento ha de haber de por medio.

—Según leemos en *El Liberal* y otros diarios, las bajas que tuvieron las tropas del Gobierno en la revolución última, se reducen á *siete soldados y un jefe* heridos: éste es el

General Juan Estrada. No hubo, pues, mucha sangre vertida; sin embargo, en Managua están levantando arcos triunfales para recibir á los vencedores. Bien hecho, porque los triunfos incruentos son los más gloriosos. Los revolucionarios de la Mosquitia tuvieron *tres soldados* heridos y *un oficial* muerto. En el *asalto* del *Bluff* por los generales Reuling y Acisclo Ramírez no corrió una gota de la colorada ni hubo un solo soldado contuso.

CRONICA PARISIENSE

*El Presidente. — Caprichos de la suerte. — París y Versalles. — El nuevo-Carnot. — Perier. Faure. — Loubet.*

¡Pobre Félix Faure!

En los últimos momentos de su fulminante apoplejía él mismo lo dijo al estrechar cariñosamente la mano de un ayuda de cámara: ¡Cuán poco vale la vida de un hombre aun cuando este sea Presidente de la República!

El antiguo curtidor, ignorado y pobre obrero, hijo de sus obras que poco á poco subió la escala social hasta la cúspide, cae desde la cima de su pedestal y deja tras si la más gloriosa estela que puede ambicionar sér humano: el recuerdo de su honradez.

Fué un hombre honrado, afable, caritativo, bravo soldado en 1870, sagaz diplomático ante los czares y, en suma, un corazón devoto de su país, sacrificado por el engrandecimiento de la Francia.

(Continuará)

GACETILLAS

**Semana Santa.** — Pasó esa semana llamada Mayor, por el objeto á que se destina, el más importante para la cristiandad.

Nuestro pueblo nunca abandona sus creencias y gustoso y con todo respeto concurre á las ceremonias que la Iglesia celebra. Así lo ha hecho en este año y por ello lo felicitamos. De las procesiones la

más suntuosa fué la del Santo Entierro, que aunque hubo el contratiempo de la lluvia, siempre se vió lucida, dándose á conocer los buenos preparativos que se hicieron para hacerla como se debe.

Saludamos á nuestro amigo don Camilo Mora A., quien se encuentra entre nosotros.

De Colorado, lugar de la costa en donde hay gran movimiento de cortes de madera y elaboración de sal, se quejan del excesivo número de taquillas que allí existen, pues hay seis, cuando apenas las habitaciones llegan á doce, y la autoridad no es suficiente para contener los desórdenes que con frecuencia se suceden. Debía el señor Gobernador de Liberia, á cuya jurisdicción pertenece, indagar la verdad y dictar alguna medida que corte no sólo el número de taquillas, sino la existencia de ellas, como se hace por acá en lugares iguales.

Tenemos nuevos canjes, que ya figuran en la Sala de lectura; y son: *La Unión, El Boletín Legislativo* y la *Gaceta Oficial*, todos de Honduras. Desde luego que estamos muy agradecidos por tal atención, que merece la correspondamos con la nuestra. Irá, pues, para ellos también nuestro humilde periódico.

Ayer trajeron de La Barranca á Lorenzo Arias, hombre ya de alguna edad, gravemente herido, con más probabilidades de morir que de vivir. El heridor fué Felipe Medina, salvadoreño, que á la vez no ha sido capturado.

Nuestro amigo don Juan Suñol ha estado en cama desde hace algunos días, combatido por una calentura tenaz que lo tiene postrado; pero hay la esperanza de hacerla desaparecer y que vuelva la tranquilidad á la familia y amigos.

Santos Durán (policía), hirió con bala de revólver á Teodoro Quirós. Se dijo al principio que había sido en defensa, pero de la información que se sigue no resulta eso, y se juzga por el fuero común porque cuando cometió el hecho andaba vestido de paisano. Eso pasó en la noche del 25 de Marzo próximo pasado.

**- - - AVISO AL PUBLICO - - -**

En las dos casas de comercio que tengo establecidas en esta localidad y conocidas por sus precios fijos sin competencia en las mercaderías y deseando mayor comodidad á mi numerosa clientela, que hace más de diez años me favorece, de esta fecha en adelante á toda persona que compre al contado de un peso en adelante, sin contar fracción, tendrá cinco centavos de premio sobre cada peso que compre, cuyo premio será pagado en dichas casas al contado, en dinero efectivo.

Todos mis parroquianos de la localidad pueden pedirme informes en asuntos de comercio, etc., etc., que los daré gratis, y á los particularss, de fuera del Distrito, prestaré mis servicios relacionados con el ramo y aún fuera de él, según lo anotado antes, siempre que se me remitan las estampillas correspondientes á la carta dirigida; informes por telégrafo los daré sólo que venga la contestación pagada, con el número de palabras correspondiente.

*Todo lo anotado se despachará con la mayor actividad posible.*

**J. M<sup>a</sup> Segura U.**

MIRAMAR, 1<sup>o</sup> DE ABRIL DE 1899.

**AGENCIA DE LA HARINA  
CORONA**

EN SAN JOSÉ,

**Señores André, Whale & Cia.**

Y EN PUNTARENAS,

**S. H. VINIEGRA,**

**Almacén "La Mascota."**

**EGÉRICO FAERRÓN S.**

**AGRIMENSOR**

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

**Leoncio Martínez,**

**AGRIMENSOR.**

*OFRECE SUS SERVICIOS  
PROFESIONALES*

— E N —

ALAJUELA, ≡ GUANACASTE

— Y —

ESTA COMARCA.

**MINA "UNION"**

SE SOLICITAN TRABAJADORES

prácticos en los trabajos de minas, los que recibirán un salario de \$ 2-50 por día.

*Para informes ocúrrase á*

**F. J. Alvarado & Cia.**

**AL COMERCIO  
GUANACASTECO**

El bongo *COLON*, de 4 toneladas de registro, zarpará de este puerto con destino á Puntarenas, el sábado de cada semana; tocará en los puntos de tránsito Taboga, La Palma, etc., si lo ordenasen.

Precio de pasajes y de carga mucho más barato que en otras embarcaciones.

No se cobra embarque ni desembarque de la carga. Me hago cargo de compra y venta de cualquier especie.

Las personas que quieran favorecerme, encontrarán en mí y tripulación fino trato, cumplido y esmerado servicio y garantías en general.

Pueden impartir sus órdenes á mi agente en Bebedero don Ignacio Sarmiento, quien las atenderá cumplidamente, recibiendo y entregando carga, conforme guías. Así también para cualquier reclamo ó contrato de viaje expreso.

Bebedero, Marzo 30 de 1899.

FRANCISCO CALDERÓN.

**LEOPOLDO GAMEZ,**

OFRECE SUS SERVICIOS COMO

**PROFESOR DE INGLES;**

dando clases á domicilio y en su casa de habitación.

*También compone relojes de todas clases, á precios módicos y garantizados.*

**EL MEJOR PAN**

Es el que se hace de la

**HARINA DAYTON,**

tan bien conocida por su

*EXCELENTE CALIDAD,*

como por ser

**La más barata**

Se hallará siempre buena existencia de ella en casa del que suscribe, **único agente** para Puntarenas, Esparta y Provincia de Guanacaste.

Puntarenas, Febrero de 1899.

**S. SARAVIA.**

Imprenta de El Pacífico